



par Graham Lanceley, chargé de mission vie étudiante auprès du directeur et Raphaëlle Colas des Francs, Présidente du BDE en 2016-2017

La vie étudiante au cœur et à cœur

G.L. : « La vie étudiante est une composante essentielle de la formation à l'INSA Centre Val de Loire. L'important dans l'expression vie étudiante, c'est le mot vie. Vie sociale, vie sportive, vie culturelle, la vie étudiante à l'INSA est riche de 50 associations. Chaque étudiant doit pouvoir trouver celle qui lui correspond pour se sentir bien et s'épanouir au sein de l'Institut. La vie étudiante, c'est aussi l'identité de l'INSA avec la particularité d'être réparti entre deux campus distants d'une centaine de kilomètres. Et je félicite les étudiants d'avoir réussi cette intégration. En lien avec le directeur et les étudiants sur le terrain, je poursuis donc ma mission avec la volonté de favoriser la vie associative, de développer les événements sportifs et culturels, de veiller à la bonne santé et au bien-être des étudiants pour qu'ils passent de bonnes années à l'INSA. »

R.CdF.: « Nous sommes formés pour devenir des ingénieurs généralistes mais, dans l'entreprise, nous devons aussi faire preuve de compétences sociales. Ce savoir-être, on peut le développer au sein des associations que le BDE fédère, avec la mission d'animer la vie étudiante sur les deux campus. Deux moments forts y contribuent : le week-end de cohésion qui réunit 600 personnes dans un lieu tenu secret et la soirée INSAne Night. L'Institut m'a beaucoup apporté et j'aimerais le rendre encore meilleur. C'est pourquoi je poursuis mon engagement à l'INSA en lançant une réflexion sur « l'école idéale ». Je collecte les témoignages d'élèves, de professeurs et de personnels administratifs sur ce qui est fait à l'Institut et pourrait être fait pour le rendre encore meilleur. »

Vous l'aurez compris, ce nouveau numéro d'INSTANT déborde de vie ! Merci à tous nos étudiantes et étudiants qui, chaque jour, font preuve de partage, de créativité, d'intelligence et de dynamisme.



INSA
CENTRE VAL DE LOIRE

INSA Centre Val de Loire
Campus de Blois et Campus de Bourges
02 48 48 40 66
www.insa-centrevalde Loire.fr

INSTANT
Numéro #5 - Juin 2018
Directeur de publication : Jean Marie Castelain
Responsable éditoriale : Cécile Prévost
Conception et réalisation : Campus Com
Crédits photos : INSA Centre Val de Loire

LE LAB

Solidarité avec les étudiants talentueux

8 étudiants ingénieurs de l'INSA Centre Val de Loire bénéficient du programme Trajets d'avenir dans le cadre du partenariat entre l'Institut et la Fondation RATP qui a conduit à la création d'une chaire "Égalité des chances".

« Le programme Trajets d'avenir se résume en 3 mots : un étudiant, un mentor, une bourse », explique Sylvie Dumontet-Margot, responsable projets-programmes d'accès à l'éducation à la Fondation RATP. Pour permettre à des étudiants talentueux issus de milieux modestes d'accéder à des filières d'excellence, la Fondation RATP a mis en place ce dispositif partout où le groupe est présent. L'INSA Centre Val de Loire a ainsi eu l'opportunité de nouer un partenariat avec le STIC, filiale du groupe RATP exploitant le réseau de transport de Bourges. Les étudiants sélectionnés dans le cadre de ce programme bénéficient d'une bourse annuelle de 2 500 € leur permettant de se consacrer exclusivement à leurs études. Surtout, ils sont accompagnés individuellement par un mentor, un cadre volontaire et bénévole du groupe RATP.

Ces mentors mettent à la disposition des étudiants leurs réseaux, leur donnent les codes du monde de l'entreprise, organisent des rencontres métiers, des visites de chantier, apportent une aide pédagogique et méthodologique... En outre, le binôme étudiant-mentor est accompagné par « les bons plans de la Fondation » qui donnent accès à des concerts, des expositions, des manifestations culturelles de qualité. « Les trajets d'avenir sont à l'origine de belles rencontres entre étudiants et mentors qui souvent perdurent. On voit émerger une communauté correspondant à notre volonté de placer l'humain au cœur de nos projets », souligne Sylvie Dumontet-Margot.

→ www.fondationgrouperatp.fr



Le Printemps de Bourges au rythme étudiant

Le Printemps des Grandes Ecoles, c'est 400 étudiants musiciens issus d'écoles d'ingénieurs, de commerce, d'universités, de classes prépa, se produisant sur une scène ouverte et professionnelle. Cet événement est créé et organisé par l'INSA Centre Val de Loire en partenariat avec EDF dans le cadre du Printemps de Bourges. Boris Vedel, son Directeur depuis 2015, évoque sa collaboration avec l'INSA.

« Le Printemps de Bourges est le 1er festival de musique actuelle créé en France en 1977. Il ouvre la saison musicale et a la particularité de se dérouler en plein cœur de la ville. À côté d'une programmation payante, il propose une offre culturelle gratuite et populaire via des concerts, des expositions, des conférences... Cette année, 70 000 festivaliers ont assisté aux spectacles payants et 250 000 aux spectacles gratuits, contribuant largement au rayonnement de ce festival de premier plan. Nous choisissons des thématiques fortes en résonance avec la société : « la liberté d'expression ! » en 2016 ; « le Punk ! » en 2017 ; « Femmes ! » cette année. La prochaine édition sera consacrée à l'Europe.

C'est dans ce cadre que s'inscrit notre collaboration avec l'INSA. Une scène et des équipes techniques sont mises à disposition des étudiants et ces derniers sont de plus en plus nombreux à postuler. Nous avons reçu 140 candidatures dont 20 ont été sélectionnées par les étudiants. Cette collaboration est enrichissante car la jeunesse, c'est l'avenir du festival. En discutant avec les étudiants et les enseignants de l'INSA, je découvre comment ils voient la vie, la musique, l'avenir. C'est le futur vivant ! En plus, cela correspond à notre volonté d'enraciner le festival et la musique dans le territoire. »

→ www.printemps-des-grandes-ecoles.fr



Ça BOUGE

Solidarité et trek sportif en Arménie

Rénover un bâtiment et escalader 5 sommets, c'était le programme des 11 étudiants de l'INSA, partis en Arménie en août 2017 avec l'association 5S5C. Kevin Leprêtre, son président pour l'année 2016-2017, raconte.

« L'association 5S5C, pour « 5 Sommets 5 Continents », existe depuis 2001. Au début, elle avait uniquement une vocation sportive consistant à escalader des sommets. Des treks au Kilimandjaro, dans l'Himalaya, au Ladakh... ont ainsi été organisés. Depuis 2014 et le voyage en Géorgie, les projets intègrent un aspect humanitaire, en plus du volet sportif. Cela a été le cas l'été dernier où, pour la première fois, le voyage associait des étudiants des deux campus.

Après avoir rencontré « Espoir pour l'Arménie », une association française menant des actions humanitaires sur place, nous sommes partis rénover un bâtiment de la ville de Sisian, dédié aux familles et aux enfants défavorisés. Nous avons aidé au gros œuvre, encadrés par des bénévoles de l'association, l'occasion pour nous de rencontrer des Arméniens. Ensuite, nous avons escaladé 5 sommets en 5 jours. C'était très impressionnant. Ce qui m'a le plus marqué dans cette expérience, c'est le dépassement et l'engagement des membres de l'association au-delà de la fatigue, dans la partie humanitaire comme dans la partie sportive. Je retiens aussi la richesse culturelle de ce pays dont on parle peu. La nouvelle équipe de 5S5C prépare un projet en Bulgarie pour l'été prochain. »

→ [f 5S5Cinsacvl](https://www.facebook.com/5S5Cinsacvl)

INSIDE

Le monde de demain n'est pas écrit

Dans le cadre des Cordées de la réussite, l'association étudiante R³ (Rencontrer, réaliser, réussir) de l'INSA Centre Val de Loire a organisé la venue à Bourges d'Axel Kahn pour 2 conférences, l'une réservée aux collégiens du Cher, l'autre ouverte au grand public.

D'abord médecin, puis chercheur en génétique, président de l'université Paris-Descartes et enfin marcheur à travers la France, Axel Kahn a exposé les choix qu'il a dû faire tout au long de sa vie. Il a explicité au passage les dangers possibles de l'utilisation politique de la génétique et, notamment du clonage auquel il est « personnellement opposé ». « Rien n'est déterminé par l'endroit d'où l'on vient », tel a été le message fort retenu par le public. Un message qui fait écho au dispositif des « Cordées de la réussite », qui vise à accroître l'ambition scolaire des jeunes collégiens et lycéens issus de milieux modestes.

Axel Kahn, pour sa part, a été marqué par « le belle mobilisation des étudiants et du personnel de l'INSA ». Il remarque : « parmi le temps que je consacre à des conférences, c'est celui auprès de ces jeunes qui est investi de la manière la plus pertinente selon moi : ces jeunes sont en charge de leur vie, mais aussi du monde de demain. En délivrant des messages, j'aime faire appel à leur libre arbitre. » Pour le scientifique, le monde de demain n'est pas écrit. Il appartient aux jeunes et, notamment, aux étudiants de l'INSA de le façonner.



BOOME RANG

Junior-entrepreneur : pour grandir professionnellement

Dialogue croisé entre deux anciennes présidentes d'associations made in INSA de "juniors-entreprises" : Eline Achard (INSA Lyon) et Laure Jesel (INSA Centre Val de Loire).

Pouvez-vous nous présenter vos associations respectives ?

E.A. : Notre junior entreprise Etic INSA Technologies, qui est âgée de 37 ans, a été élue meilleure junior entreprise de France en 2016. Forte de 70 membres, elle conduit 35 missions par an pour un CA de 115 000 €, réalisé pour 70% dans le digital, 20% dans l'ingénierie et 10% dans les études.

L.J. : Notre association IRIS INSA est née en 2015. Nous avons d'abord été labellisés Junior Création, puis Junior Initiative. Junior Entreprise, ce sera la prochaine étape. Sous mon mandat, nous avons mené 7 à 8 missions, essentiellement liées à la filière informatique de l'école : création de sites web et sécurité informatique.

Comment s'est concrétisé le parrainage entre vous ?

E.A. : Nous avons conseillé IRIS INSA dans ses recrutements, son organisation et ses process en nous appuyant sur notre expérience.

L.J. : Etic INSA Technologies nous a fait passer des audits blancs en vue de notre audit par la Confédération Nationale des Junior Entreprises. Cette aide nous a permis de nous améliorer sur des critères comme la qualité des documents ou la gestion de trésorerie.

Que vous a apporté personnellement l'association ?

E.A. : Elle m'a transformée en me permettant de m'épanouir personnellement et professionnellement. En stage, je constate que j'ai une meilleure connaissance de l'entreprise, une plus grande capacité d'adaptation et du recul sur beaucoup de sujets.

L.J. : J'ai beaucoup appris dans les domaines transverses comme le management ou la gestion de projet. Et aussi à prendre des responsabilités, à communiquer avec les clients, à construire un réseau... On est déjà dans le monde de l'entreprise !



Entrez dans le jeu avec Gam'INSA

A l'initiative du club Gam'INSA, les campus de Blois et de Bourges ont accueilli des étapes qualificatives du DreamHack Campus Val de Loire, un évènement majeur de l'e-sport.

Créé en juin 2015, le club Gam'INSA regroupe une quarantaine d'étudiants, issus des campus de Bourges et de Blois, de promotions et de spécialités différentes, et partageant une même passion pour les jeux vidéo. Pour faire leur promotion, l'association organise tout au long de l'année des sessions de jeux et des événements. C'est ainsi, qu'en partenariat avec la région Centre Val de Loire, l'INSA participe à un tournoi d'ampleur nationale : le DreamHack Campus Centre Val de Loire, lui-même inspiré du Dreamhack, l'un des trois plus gros événements d'e-sport au monde. Au terme des 6 étapes qualificatives, dont l'une s'est déroulée sur le campus de Blois en janvier et une autre sur celui de Bourges en mars, près de 200 joueurs, étudiants et lycéens, se sont affrontés en finale à Tours en mai. Hugo Lemarchand (étudiant INSA) est arrivé en quart de finale.

« Gam'INSA permet aux étudiants de se rencontrer et d'échanger dans un cadre plus calme que les grandes fêtes étudiantes », explique Joseph Kawalec, étudiant en 4ème année en Sécurité informatique et président de l'association jusqu'en mars 2017. Gam'INSA a par ailleurs développé un jeu vidéo d'essai. « Cela nous a donné un aperçu de la vie professionnelle en nous faisant découvrir concrètement ce qu'est la conduite de projet et en développant l'esprit d'équipe. Comme dans le sport électronique, pour réussir, il faut faire preuve de passion et de persévérance pour atteindre son objectif », explique Joseph Kawalec.

→  Gam'INSA



L'INTERVIEW EN 4

Workshop géant pour les paysagistes

Yoann Munier, étudiant en 4ème année de l'École de la Nature et du Paysage à Blois, est président de l'UFEP (Union Française des Etudiants du Paysage). Il explique son action en 4 points.

Association

Créée en 2011, l'UFEP rassemble les étudiants des 7 écoles supérieures du paysage françaises. Elle a pour mission de promouvoir ces formations, d'impulser des échanges entre les étudiants, de partager des compétences, de donner de la visibilité à la profession.

Workshop inter filières

L'UFEP organise, en partenariat avec l'UNEAP (Union Nationale des Etudiants en Architecture et Paysage) un workshop d'une semaine réunissant les différents acteurs de la filière (paysagistes, architectes, géographes, urbanistes, écologues...), autour du projet de construction d'une école d'architecture à Dijon. Cet événement, une première, doit permettre de comprendre comment travaillent les autres professionnels de l'aménagement du territoire.

Rencontres

L'UFEP organise tout au long de l'année des rencontres entre les écoles autour d'une thématique du paysage, l'occasion de découvrir d'autres formations, d'autres villes, de confronter les regards sur la profession...

Paysagistes

L'UFEP porte la voix des paysagistes dans le débat public. Elle réclame ainsi l'accès aux concours de la formation publique territoriale pour les paysagistes au regard des réponses qu'ils apportent aux problématiques d'aménagement des territoires : entrées de villes, étalement urbain, transition écologique, lutte contre le réchauffement climatique...

→  ufep.org